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Aos quatro dias do mês de abril de 2017 (dois mil e dezessete), reuniram-se, em caráter ordinário, na Sede 1 

da Secretaria Municipal de Urbanismo, à Avenida Borges de Medeiros, dois mil duzentos e quarenta e quatro, 2 

sexto andar, nesta capital, às dezoito horas e dezenove minutos, os membros do Conselho Municipal de 3 

Desenvolvimento Urbano Ambiental, CMDUA. Compareceram à reunião, à MESA, Luiz Antonio Marques 4 

Gomes , vice presidente, titular da Região de Gestão de Planejamento Seis (RGP 6); José Euclésio dos 5 

Santos, vice presidente, titular da Associação Gaúcha dos Advogados do Direito Imobiliário (AGADIE), e Ana 6 

Paula Tomasi, Secretária Executiva e servidora da SMURB. Representando as ENTIDADES 7 

GOVERNAMENTAIS, José Francisco Rodrigues Furtado, titular do Departamento Municipal de Habitação 8 

(DEMHAB); Julio Miranda, titular da Empresa Pública de Transportes e Circulação (EPTC); Jussara Pires, 9 

segunda suplente da Fundação Estadual de Planejamento Metropolitano e Regional (Metroplan); Patrícia da 10 

Silva Tschoepke, titular da Secretaria Municipal de Urbanismo (SMURB); Fabiano Padão, titular da 11 

Secretaria Municipal de Gestão (SMGES); Paulo Lima Loge, primeiro suplente da Secretaria Municipal de 12 

Obras e Viação (SMOV); Marcos Profes, titular da Secretaria Municipal de Meio Ambiente (SMAM), e Lívia 13 

Teresinha Salomão Piccinini, titular da Universidade Federal do Rio Grande do Sul (UFRGS). 14 

Representando as ENTIDADES NÃO-GOVERNAMENTAIS, Darci Campani, primeiro suplente da Associação 15 

Brasileira de Engenharia Sanitária Ambiental (ABES); Sérgio Saffer, primeiro suplente da Associação 16 

Riograndense dos Escritórios de Arquitetura (AREA); Eduardo Chula, titular do Conselho Regional de 17 

Corretores de Imóveis da Terceira Região (CRECI/RS); Rogério Dal Molin, primeiro suplente do Sindicato 18 

dos Corretores de Imóveis (SINDIMÓVEIS); Fernando Brentano, titular do Instituto Urbano Ambiental (IUA); 19 

Maurício Fernandes da Silva, primeiro suplente da Ordem dos Advogados do Brasil – Seccional RS 20 

(OAB/RS); Sérgio Koren, primeiro suplente do Sindicato das Indústrias da Construção Civil (SINDUSCON), e 21 

Jorge Larré Lopes, titular do Sindicato dos Trabalhadores da Indústria da Construção Civil (STICC). E 22 

Representando a COMUNIDADE, Daniel Nichele, titular da Região de Gestão de Planejamento Um (RGP 1); 23 

Osório Queiroz Junior, titular, Adroaldo Venturini, primeiro suplente da Região de Gestão de Planejamento 24 

Dois (RGP 2); Jackson Roberto Santa Helena de Castro, titular da Região de Gestão de Planejamento Três 25 

(RGP 3); Paulo Sérgio de Moraes Monteiro, primeiro suplente da Região de Gestão de Planejamento 26 

Quatro (RGP 4); Paulo Jorge Amaral Cardoso, titular da Região de Gestão de Planejamento Cinco (RGP 5); 27 

Luiz Darwin da Silva Maciel, segundo suplente da Região de Gestão de Planejamento Seis (RGP 6); Diaran 28 

Laone Camargo, titular, e Rosaura Dutra, segunda suplente da Região de Gestão de Planejamento Sete 29 

(RGP 7), e Emerson Gonçalves dos Santos, segundo suplente do Orçamento Participativo, Temática 30 

Organização da Cidade, Habitação, Desenvolvimento Urbanno Ambiental (OP). Item Um. Abertura.  Item 31 

Dois. Votação da Ata. A ata da última reunião, número dois sete um, colocada em votação foi aprovada sem 32 

retificações, com três votos favoráveis e os demais votos favoráveis. Ata aprovada. Item Três. 33 

Comunicações. Conselheiro Rogério (Sindimóveis) informou que o solicitou espaço para o uso da Tribuna 34 

Popular na Câmara de Vereadores pelo CMDUA, para viabilizar a fala, se apresentar e colocar suas 35 

atribuições, em função do que se tem discutido, também em consideração à proposta de revisão de plano 36 

diretor. Pediu colocar em votação. Conselheiro Diaran (RGP 7) agradeceu pelo trabalho e ajuda da Ana Paula 37 

para encaminhar questionamentos em relação ao loteamento Chácara das Nascentes, refere que alguns 38 

órgãos já estão respondendo. Solicitou tempo para apresentar ao CMDUA na semana que vem questões 39 

sobre o loteamento, situações, envolvendo meio ambiente. Falou sobre reunião com Sindimóveis e Sinduscon 40 

que tratou do Solo Criado, estava muito bom. Conselheiro Paulo Jorge (RGP 5) em relação à pauta do 41 

Seminário, gostaria de falar que a cidade sofre com o problema do lixo, também de fiação elétrica, refere 42 

fiação sobre árvores, de risco. Referiu também problemas dos camelôs no centro, coloca que o Plano Diretor 43 

teria o papel nesse sentido. Referiu o problema da Voluntários da Pátria a Vila dos Papeleiros impossível 44 

andar em função do lixo, entende que o CMDUA deveria ser mais atuante e reconhecido, refere mais ações e 45 

manifestação através dos veículos de comunicação. Presidente referiu a presença do Conselheiro Maciel 46 

Darwil representando a RGP 6. Conselheiro Paulo Jorge (RGP 5) referiu também a presença do Conselheiro 47 

Maurício da OAB. Conselheiro Jorge (STICC) em relação ao que falou Paulo Jorge, informa que há quatro ou 48 

cinco anos toda a semana havia notícia sobre o CMDUA na imprensa, especialmente no Jornal do Comércio. 49 

Conselheiro Jackson (RGP 3) registra que no dia anterior houve reunião da Região Três, existem alguns 50 

descontentamentos em relação a obras atrasadas de OP entre outras questões, em relação a à fala do Paulo 51 

Jorge, sugere prática como já houve no OP, com visitas a pontos da cidade utilizando ônibus da Carris. 52 

Conselheiro Adroaldo (RGP 2) faz proposta para atualização do Regimento Interno, para buscar maior 53 

integração e atuação dos conselheiros suplentes, especialmente no que envolve as vistas aos processos, 54 

refere que na Região Dois por exemplo tem havido prejuízos pela falta de união, a outra sugestão seria que o 55 

CMDUA pudesse ajudar na organização dos Fóruns de Planejamento. Vice Presidente Euclésio informou 56 

previsão regimental de que o Regimento deva ser atualizado nas primeiras reuniões após a instituição de 57 
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cada gestão, podendo então o conselheiro apresentar as propostas no começo do próximo ano. Conselheira 1 

Patrícia (SMURB), em relação à revisão do Plano Diretor, informou que houve a contribuição do delegado do 2 

Fórum Seis Sr. Arno Trapp, que enviou o Plano Geral de São Diego, com referências específicas de 3 

estratégias de desenho urbano por bairro, achou bem interessante, está em inglês mas repassará a todos 4 

para quem se interessar. Finalizadas as inscrições, Presidente colocou em votação a proposta do 5 

Conselheiro Rogério para o CMDUA utilizar a Tribuna Popular na Câmara. Conselheiro Jorge (STICC) opinou 6 

que antes deva se planejar e aprovar o conteúdo da fala. Conselheiro Euclésio (AGADIE) concorda mas 7 

lembra que o CMDUA fez pedido de agenda com o prefeito, para receber e conhecer os CMDUA, opina que 8 

antecipar a conversa na Câmara poderia soar como reclamação. Conselheiro Paulo Jorge (UFRGS) opina 9 

que anteriormente deva se esclarecer quem é o presidente do CMDUA, e o que se dirá. Conselheira Lívia 10 

(UFRGS) opina interessante a proposta, como oportunidade para se apresentar, entende que discutir o papel 11 

do CMDUA também seja uma pauta importante, que o papel não se mantém o mesmo ao longo dos anos, 12 

sendo necessário se reinventar, opina que em se organizando a discussão do Plano poderia se discutir 13 

também o CMDUA. Conselheiro Furtado (DEMHAB) opinou necessário pensar na forma de utilização do 14 

espaço, com intuito de apresentar o Conselho e suas funções, mas não de reclamar. Frisa que devem ser 15 

trabalhadas as opiniões e que o papel das Regiões de Planejamento é importante. Conselheiro Daniel (RGP 16 

1) diz que é favorável, concorda com o que falou Lívia e Furtado. Acrescenta que o CMDUA deve se mostrar 17 

e que isso deve ser uma constante, não apenas na revisão do Plano, de forma que se possa inclusive 18 

encaminhar mudanças, por exemplo conquistar maior autonomia às Regiões de Planejamento. Conselheiro 19 

Campani (ABES) refere os dois movimentos, diferentes, ir à Câmara e ir ao Prefeito, à Câmara as Entidades 20 

podem ir, inclusive semanalmente, em relação ao conteúdo da fala opina que possa ser mencionada a 21 

demora para a reestruturação da Prefeitura, em função da própria relação dos vereadores com a aprovação 22 

das alterações no município. Vice Presidente Gomes entende positiva a aprovação da proposta, sendo 23 

necessário definir o teor da apresentação, e quem irá representar, não deve ser o foco o tom de reclamação, 24 

mas pode ser mencionado o descontentamento. Conselheiro Sergio (AREA) opinou importante colocar a 25 

opinião do CMDUA sobre o lugar que ocupa na organização da PMPA, questões envolvidas na reestruturação 26 

que envolve separação da SMURB, EdificaPoa e comissões, entre outros. Conselheiro Rogério (Sindimóveis) 27 

opina importante indicar a existência legal do CMDUA, considerando também o papel dos vereadores no 28 

processo. Conselheiro Koren (Sinduscon) concorda com a proposta, mas opina que o enfoque seja a 29 

apresentação do CMDUA e não deve ser mencionada a questão de falta de atendimento pelo prefeito ao 30 

pedido de audiência. Presidente colocou em votação a proposta e a mesma foi aprovada, recebendo duas 31 

abstenções e os demais dezenove votos favoráveis. Aprovado o uso da Tribuna Popular na Câmara pelo 32 

CMDUA. Conselheiro Furtado (DEMHAB) questionou como será o teor, data e detalhes. Presidente informou 33 

que será verificada a data disponível e até lá se delineariam estas questões. Item Quatro. Ordem do Dia. 34 

Processo Quatro Ponto Um. Expediente Quatro Ponto Um. Expediente: 001.025306.14.6. Interessado: 35 

PMPA. Assunto: Atualização dos Valores do Solo Criado. Relator: Comissão Técnica Solo Criado. 36 

Encaminhamentos: apresentação realizada em 15/09/2016. Encaminhamentos: 1 – Apresentação realizada 37 

em 15/09/2016. 2 – Em diligências à SMURB/UDRI em 07/03/2017. Retornou. Conselheiro Osório (RGP 2) 38 

informou o retorno das diligências, informou a presença dos técnicos da UDRI, Claudio Paiva e Noé 39 

Rodrigues, que trazem retorno a questões apresentadas pela comissão. Informou que a comissão foi formada 40 

para compreender a metodologia, não necessariamente alterá-la, informou que este objetivo foi plenamente 41 

satisfeito. Fica feliz que a UDRI esteja presente para apresentar o tema. Arquiteto Claudio Paiva (UDRI) 42 

apresentou, parabenizou a discussão sobre as atribuições do CMDUA e à comissão por ter gerado os estudos 43 

sobre a metodologia do solo criado, lembrou origem da atual metodologia, em dois mil, com estudo pelo 44 

Planejamento, Fazenda e CMDUA, refere que desde a época percebe-se que informações se perderam, falou 45 

sobre a existência de características urbanísticas inseridas no processo, refere o entendimento da UDRI 46 

sobre a opinião do consultor Zeni, explicou, em última análise se entendeu que estariam faltando algumas 47 

especificidades para representar características urbanísticas, de qualquer forma refere o mérito dos trabalhos, 48 

que demandaram que a SMURB e SMF se juntassem para estudar os valores de dois mil e dezessete com 49 

um novo olhar, valores estes que estarão para consulta na nova reunião do CMDUA, em pauta, também 50 

gostariam que o trabalho feito pela comissão técnica não parasse, mas tivessem continuidade neste ano, com 51 

a participação da SMF e CMDUA para fazer ajustes na metodologia, de forma a melhorar a inclusão de alguns 52 

aspectos. Refere que a venda de solo criado em balcão está sendo avaliada. Servidor Noé (UDRI) refere o 53 

protagonismo levantado pelo CMDUA, informa que a partir daí a SMF discutiu a metodologia com a SMURB, 54 

questões a serem melhoradas, compartilhando os trabalhos, entende que o CMDUA não poderia perder este 55 

protagonismo, junto aos meio de mídia e câmara e prefeito, entende que deva haver a presença no CMDUA 56 

dos setores que tratam com temas que se relacionam com a sua atuação, também que seja fundamental a 57 

manutenção da comissão do solo criado. Arquiteto Cláudio (UDRI) informou que o entendimento da UDRI é 58 
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pela manutenção da metodologia, sendo que foram feitos ajustes, os quais serão apresentados na próxima 1 

reunião. Conselheiro Euclésio (AGADIE) questionou se a SMF não concordou com a alteração, se a 2 

metodologia foi mantida, se a secretaria pretende fazer novos leilões sem passar pelo CMDUA ou se a partir 3 

de agora se irá cumprir a lei. Conselheiro Diaran questionou sobre a aceitação ou não da metodologia 4 

apresentada pela comissão. Arquiteto Claudio (UDRI) informou que pode responder em relação à SMURB, 5 

disse que na semana que vem os valores estarão na pauta e haverá apresentação, refere que os valores 6 

foram construídos conjuntamente com a SMF, sendo que a secretaria manifesta a intenção de fazer os leilões 7 

e a preocupação com que haja o trâmite no CMDUA. Conselheiro Koren questionou de quem foi a iniciativa 8 

se SMF e SMURB, parabeniza pelos trabalhos, questionou se nos ajustes estão sendo pensados os 9 

quarteirões saturados, explicou. Arquiteto Claudio (UDRI) informou que sim, na próxima semana se detalhará, 10 

mas existe dependência da orientação do próximo secretário, refere que a construção partiu da SMURB. 11 

Conselheiro Rogério (Sindimóveis) questionou se o trabalho realizado partiu da SMURB ou conjunto, referiu 12 

definições de valores por decreto sem a análise pelo CMDUA. Arquiteto Claudio (UDRI) informa que a 13 

metodologia não mudou, mas houve ajustes de informações, partindo da SMURB mas construído em 14 

conjunto com SMF, refere a idéia de buscar maior união entre SMURB, SMF e CMDUA nesse assunto, 15 

podendo ainda haver mudança na metodologia. Conselheiro Emerson (OP) opinou que deva haver também 16 

apresentação pela SMF. Servidores Claudio e Noé mencionaram a maior atuação da SMURB atualmente, 17 

muito em conseqüência dos trabalhos realizados pela comissão, anteriormente o assunto era tratado apenas 18 

pela SMF. Explicaram análises, referiram o protagonismo da SMURB, mas manifestam a concordância em 19 

convidar a SMF para vir ao CMDUA em caso de haver este entendimento. Conselheiro Lívia (UFRGS) 20 

parabenizou, valoriza que possa ter havido esta conversa da UDRI com a comissão e com a Fazenda, 21 

acredita que a análise a partir desta convergência seja um trabalho difícil e importante, esta forma de atuação 22 

representa a atuação conjunta, agradeceu pela contribuição. Conselheiro Euclésio (AGADIE) sugeriu formar 23 

expediente da apresentação para os conselheiros poderem acrescentar contribuições. Arquiteto Claudio 24 

(UDRI) informou que já existe expediente que trata dos valores e constará na pauta da próxima reunião. 25 

Conselheiro Osório (RGP 2) esclareceu a presença da UDRI, para explicar as diligências e opinião da 26 

SMURB, sendo que na próxima semana serão apresentados os trabalhos dos novos valores, em novo 27 

processo. Em havendo o retorno das diligências com os esclarecimentos, entendeu-se pela conclusão dos 28 

trabalhos, podendo ser o processo retirado de pauta. Processo Finalizado. Expediente Quatro Ponto Dois. 29 

Expediente: 002.054012.15.5. Interessado: CPU/SMURB. Assunto: Resolução – Alteração e Inclusão de 30 

Traçado Viário e alteração de limite de Gravame de Parque Natural. Local: Unidade de Estruturação Urbana 31 

026 Macrozona 05, próximo a Estrada Cristiano Kraemer, 3521 - Campo Novo. Relator: STICC. 32 

Encaminhamentos: 1 – Relatado em 18/10/2016. 2 - Vistas à RGP 6 e IUA em 18/10/2016. Retornou em 33 

01/11/2016. 2 – Em diligências à SMURB e SMAM em 08/11/2016. Em diligências à SMAM em 08/11/2017. 34 

Não retornou. Conselheiro Marcos (SMAM) informou que o processo chegou hoje a SMURB, para a nova 35 

análise. Adiado. Expediente Quatro Ponto Três. Expediente: 002.050619.16.0. Interessado: CMDUA. 36 

Assunto: Seminário de Planejamento. Relator: Comissão do Seminário de Planejamento. 37 

Encaminhamentos: 1 - Aprovada a realização do Seminário preparatório do CMDUA no dia sete de 38 

dezembro durante todo o dia. 2 - Definido local do primeiro dia de evento. 3 – Encaminhamentos realizados 39 

pela Comissão aprovados em 06/12/2016. Conselheiro Paulo Jorge (RGP 5) parabenizou pelos trabalhos da 40 

comissão, muito importante para que a discussão fosse encaminhada, da mesma forma devem ser definidos 41 

encaminhamentos para a comissão do seminário e revisão do Plano, explicou, seria necessário definir 42 

integrantes, também dar andamento a questões regionais, como se darão, salienta necessidade de maior 43 

atuação, pede posição do presidente para definir os integrantes da comissão com nova configuração. Refere 44 

também que as regiões devem montar seminários internos. Presidente solicitou que se reforce a convocação 45 

para a próxima reunião. Conselheiro Diaran (RGP 7) criticou comportamento da conselheira Rosaura (RGP 46 

7), que ingressa nas dependências da secretaria sem agendamento prévio e que não estava presente na hora 47 

da reunião. Conselheiro Campani (ABES) refere que a configuração da reunião está confusa, também que 48 

tem impossibilidade de se comprometer em estar presente durante o horário comercial. Presidente informou 49 

que na próxima reunião seria definida uma nova configuração para a comissão. Adiado. Expediente Quatro 50 

Ponto Quatro. Expediente: 002.050561.16.2. Interessado: CPU/SMURB. Assunto: Resolução – Ajuste de 51 

Gravame de Traçado Viário. Local: Rua Carlos Silveira Martins Pacheco, esquina com Av. Assis Brasil – 52 

Cristo Redentor. Relator: GESTÃO. Encaminhamentos: 1 Relatado em 21/03/2017. Vistas à RGP 2 em 53 

21/03/2017. Retornou. Retornou. Conselheiro Osório (RGP 2) informou o posicionamento favorável à 54 

aprovação. Não havendo outras manifestações a resolução foi colocada em votação e foi aprovada, 55 

recebendo duas abstenções e os demais vinte e um favoráveis. Aprovado. Resolução 2488. Expediente 56 

Quatro Ponto Cinco. Expediente: 002.050089.16.1. Interessado: CPU/SMURB. Assunto: Resolução – 57 

Gravame de Área Verde. Local: Quarteirão formado pelas ruas Frederico Mentz, Graciano Camozzato, José 58 
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Luiz Perez Garcia e Bambas da Orgia – Farrapos. Relator: SMOV. Encaminhamentos: 1 Relatado em 1 

21/03/2017. Vistas à RGP 2 em 21/03/2017. Retornou. Conselheiro Osório (RGP 2) informou teor e 2 

posicionou-se favorável. Não havendo outras manifestações a resolução foi colocada em votação e foi 3 

aprovada, recebendo vinte e dois favoráveis. Aprovado. Resolução 2489. Expediente Quatro Ponto Seis. 4 

Expediente: 002.053650.15.8. Interessado: CPU/SMURB. Assunto: Resolução – Ajuste de Gravame de 5 

Traçado Viário e de Praça. Local: Diretriz 4315 – entre Av Teresópolis e a Diretriz 4314 – Teresópolis. 6 

Relator: RGP 7. Encaminhamentos: 1 – Relatado em 21/03/2017. Vistas à RGP 5 em 21/03/2017. 7 

Conselheiro Paulo Jorge (RGP 5) informou teor e posicionou-se favorável. Contudo informou relação com o 8 

projeto do shopping do zaffari, houve a solicitação na comunidade para que a mão de obra da região, para 9 

trabalhar no futuro empreendimento, fosse aproveitada. Informou teor específico da resolução em pauta. 10 

Conselheiro Diaran (RGP 7) concorda e encaminha a colocação da RGP 5 como sugestão. Conselheiro 11 

Jorge (STICC) informa que a STICC é totalmente contra a sugestão, pois existem muitos desempregados, 12 

nos diversos locais da cidade. Conselheiro Campani (ABES) informou que é favorável ao pleito da 13 

comunidade, referiu outros casos em que foram definidas medidas protetivas a comunidade onde o 14 

empreendimento é implementado. Conselheira Lívia (UFRGS) concorda, refere o impacto do 15 

empreendimento, muitas vezes pequenos comércios são fechados, importante refletir sobre isso. Conselheira 16 

Patrícia (SMURB) chama a atenção para o teor da pauta, o tipo de demanda deve tramitar em outro 17 

expediente, se refere ao empreendimento. Conselheiro Paulo Jorge (RGP 5) falou sobre a importância de 18 

ações sociais, referiu exemplos na região. Conselheiro Fernando (IUA) alerta para a fala de Patrícia. 19 

Esclarece as demandas. Foi esclarecido o teor da pauta, referente ao gravame. Conselheiro Emerson (OP) 20 

frisa a importância de analisar o processo com a imagem, necessário ilustrar para o bom entendimento.  Não 21 

havendo outras manifestações a resolução foi colocada em votação e foi aprovada, recebendo vinte e dois 22 

favoráveis. Aprovado. Resolução 2490. Expediente Quatro Ponto Sete. Expediente: 002.261358.00.1. 23 

Interessado: CPU/SMURB. Assunto: Resolução – Ajuste de Gravame de Traçado Viário. Local: Diretriz 24 

2130 no trecho entre a Av. A J Renner e Av. Gilberto Lehnen – Humaitá. Relator: SINDIMÓVEIS. 25 

Conselheiro Rogério (Sindimóveis), relator, apresentou. Informou teor, origem, obras no entorno da Arena do 26 

Grêmio, EPO SMOV projetou alça de acesso, a qual é o teor da pauta, acesso é uma das obras mitigatórias 27 

previstas para a execução pelo empreendedor, explicou. Indicou localização, informou justificativa, deu 28 

detalhes e posicionou-se favorável. Ilustrou a localização, projetou imagens. Colocada em votação a 29 

resolução foi aprovada, recebendo um voto contrário e os demais dezenove favoráveis. Aprovado. 30 

Resolução 2491. Item Cinco. Término. Finalizada à Ordem do Dia, às vinte horas e cinco minutos, foram 31 

encerrados os trabalhos do CMDUA. Eu, Ana Paula Tomasi, Secretária Executiva, relatora, juntamente com 32 

o presidente da sessão, o vice presidente do CMDUA Luiz Antonio Marques Gomes pela Comunidade, e 33 

com o vice presidente José Euclésio dos Santos pelas Entidades Não Governamentais, assino e lavro a 34 

presente ata.  35 
 36 
 37 
 38 
 39 
____________________________   ____________________________ 40 

Ana Paula Tomasi   Luiz Antonio Marques Gomes 41 
Secretária Executiva    Vice Presidente CMDUA 42 
Relatora    Comunidade 43 
 44 
 45 
_____________________________   ____________________________ 46 

Ana Paula Tomasi   José Euclésio dos Santos 47 
Secretária Executiva    Vice Presidente CMDUA 48 
Relatora    Entidades Não Governamentais 49 
 50 
 51 
____________________________    52 
 53 
Ata aprovada na sessão do dia 11/04/2017, se retificações. 54 
 55 
O áudio da sessão encontra disponível na Secretaria Executiva do CMDUA 56 


